

- ◊ A causa del deterioro ambiental ocasionado por la minería en las fuentes de agua, se ha registrado un **aumento** de los casos de **enfermedades** cutáneas y urinarias en mujeres, niñas y niños.
- ◊ Debido a la contaminación de las fuentes hídricas y a la disminución de la recolección de agua lluvia para las actividades domésticas y agrícolas, las mujeres, los niños y las niñas emplean mucho más tiempo en conseguir agua para sus hogares.
- ◊ La desaparición de ríos y arroyos implica para las mujeres indígenas y afrodescendientes una **pérdida de sus espacios** culturales y espirituales alrededor del agua.
- ◊ La falta de acceso a fuentes de agua potable ha producido que las mujeres tengan que invertir una parte importante de los ingresos del hogar en la compra de bolsas y botellones de agua.



Las mujeres son las principales encargadas de los usos del agua en el hogar. Arroyo Bruno, municipio de Albania. Fotografía: Erika Sierra (2018)

## Conclusiones

Las mujeres que pertenecen a una comunidad indígena o afrodescendiente tienen menos oportunidades laborales y de acceso a servicios básicos, incluida el agua.

En la Guajira hay vacíos de información sobre los impactos socioambientales de la actividad extractiva diferenciados por género.

Las comunidades locales y los actores sociales relacionados con la problemática del agua y la minería tienen el gran reto de analizar las desigualdades de género, económicas, étnicas y territoriales; así, como de producir información contextualizada que promueva soluciones alrededor de las desigualdades hídricas.

Es prioritario reconocer los derechos de las mujeres y la creación de espacios de participación para ellas en procesos de consulta y toma de decisiones en torno al agua y sus territorios.

Las desigualdades relacionadas con el acceso al agua se profundizan cuando la actividad minera contamina, desvía y desaparece fuentes de agua (jagüeyes, arroyos, pozos profundos).

Dane. (2019). *Resultados Censo Nacional de Población y Vivienda 2018*. Recuperado de <https://www.dane.gov.co/files/censo2018/informacion-tecnica/presentaciones-presentaciones-territorio/190816-CNPV-presentacion-La-Guajira-Riohacha.pdf>

Romero Epiayú, J. y Barón Romero D. (2013). *Impacto de la explotación minera en las mujeres rurales afectaciones al derecho de la tierra y el territorio al sur de La Guajira, Colombia*. Fuerza de Mujeres Wayúu y Centro de Investigación y Educación Popular - Cinep -. Recuperado de <http://www.oidhaco.org/uploaded/content/article/2091974838.pdf>

# Las desigualdades de género en contextos mineros del sur de La Guajira

Volver a Origen es volver a vivir. Patilla Origen, municipio de Barrancas. Fotografía: Liza Gaitán (2019)



Astrid Ulloa, Catalina Quiroga y Liza Gaitán  
Bogotá, 2020

Proyecto de investigación: “¿Cómo mejorar la disponibilidad y la equidad en el acceso al agua? Recomendaciones para mejorar la gobernanza hídrica en territorios andinos con extracción minera a gran escala: caso Colombia 2018-2020”



## La perspectiva de género

La integración de la perspectiva de género en la minería permite ver la incidencia de esta actividad en los **aspectos laborales y socioambientales**. Asimismo, ayuda a entender las desigualdades que se producen entre hombres y mujeres, tanto en el acceso a oportunidades laborales como en relación con el manejo y la toma de decisiones sobre el agua.

En conflictos socioambientales asociados a contextos mineros las desigualdades de género se profundizan, afectando de manera más intensa a las mujeres de los pueblos indígenas y afroguajiros.

### ¡TENGA EN CUENTA!

Las desigualdades de género impiden el acceso equitativo al trabajo y al agua.

### Desempleo y género en La Guajira

El **14 %** de las mujeres

El **8,3 %** de los hombres



- ◆ El trabajo de cuidado de los hogares no es reconocido dentro de las cifras de desempleo del departamento. Las mujeres realizan labores del hogar sin ningún tipo de reconocimiento ni remuneración.
- ◆ El **56 %** de hogares con jefatura femenina en el departamento están en condición de pobreza. A nivel nacional, la cifra es del **26,9 %** (Dane, 2019).
- ◆ La producción y venta de tejidos, mochilas y otras artesanías, realizadas por las mujeres wayúu, es la **fuerza principal de ingresos económicos** de los hogares. Estos recursos se destinan principalmente a la compra de agua para el hogar.

### Trabajo y reasentamientos: otra cara del desempleo de mujeres desarraigadas por la expansión minera

Las desigualdades de género en relación con el trabajo se profundizan en los reasentamientos indígenas y afroguajiros producto de la expansión minera. Algunas voces de mujeres comentan:

“Ya nosotros, como mujeres que éramos, nosotras los fines de semana nos reuníamos a tejer... ya eso no se ve aquí. Usted está allá y yo estoy en mi casa y no se ve esa interacción como de familia y como mujeres que éramos. Ahora a muchas nos toca trabajar y tener todo en cada casa, ya no son esos espacios”

Ingrid, Resguardo Indígena Tamaquito II, Barrancas (comunicación personal, 2019)



Mujeres Wayúu

### Agua y género

La explotación y la ampliación de la frontera minera cambió las dinámicas territoriales y las relaciones de las poblaciones locales con la naturaleza, afectando de manera desigual a mujeres y hombres, niños y niñas.

Las prácticas cotidianas y las relaciones culturales y espirituales con el agua de los hombres y las mujeres wayúu, los afroguajiros y los campesinos se han transformado.

- ◆ Algunas comunidades en La Guajira no tienen acceso al agua. Las mujeres, los niños y las niñas, en la mayoría de los casos, deben caminar en promedio **8 kilómetros de distancia** para conseguirla.

“Aunque, el otro día le pregunté qué tenía y me dijo: ¿Que tenía? Y me dijo que estaba pensando en qué hacerles a sus hijos de comer, que ya no es igual que antes. Que mientras ella tenía sus cultivos, sus chivos, su ganado y todas aquellas cosas, ahora estaba pendiente de un trabajo. Ya no tiene donde sembrar, porque no tiene tierra suficiente para sembrar. Le tocó vender las vacas, le tocó vender los chivos, los cerdos y las gallinas porque aquí no los puede tener en el reasentamiento”

Fragmento del manuscrito *La negra hosca* (Yalenis Medina, 2019)



Mujeres Afroguajiros